

Huelpe

96

Brighton 15/Enero 1976

Estimado Patricio

Le adjunto el Informe sobre la Conferencia de Atenas. En realidad va con bastante atraso pues lo hice hace ya mas de un mes, pero no lo habia enviado aun esperando ~~que~~ despacharlo por correo a Roma, para que desde alli lo envíen a Chile. Espero no se demore mucho en llegarle.

Para Arica Nuevo estube en Bonn con Pedro Medrano, R. Hormazabal, E. Revillas y M. Fernandez. Segun me dijo Pedro recibieron instrucciones muyas de sacar lo antes posible un boletin en el exterior asi que nos pusimos de acuerdo para ver como podemos colaborar en esta tarea. Me alegre mucho ya que implica una decision del Partido de plantearse con claridad en el exterior, no restringiendo su accion solo al interior del pais.

Recibi su carta circular. Sinceramente me gustó. Creo que plantea las cosas con perspectiva y con altura de miras, ~~no~~ no quedandose en "lo que ha pasado" sino mirando hacia el futuro.

Un saludo muy afectuoso para Ud y su familia y para todos los amigos y camaradas deseandoles que este año sea mas favorable para el objetivo que todos deseamos, que es encontrar un camino democratico para nuestro patria.

Claudio Huelpe

# Conferencia Internacional de Solidaridad con el pueblo de Chile

Atenas 13 al 16 de Noviembre 1975

## Invitación

Con fecha 29/oct/75 recibí una invitación para participar en la Conferencia Internacional de Solidaridad con Chile que se efectuaría en Atenas entre el 13 y el 16 de Noviembre. La invitación fue formulada por el Sr. O. Tsoukopoulos, Pdte. del Comité Griego de Solidaridad con Chile y por el Sr. Ramesh Chandra, Secretario General del Consejo Mundial de la Paz.

Debido a la premura con que tuve que confirmar mi participación en este evento no me fue posible comunicarme con la directiva del PDC. Además vale la pena reiterar que no existe un sistema de comunicación seguro y cuya privacidad esté garantizada. De todos modos aprovechando la visita a Yugoslavia de Genaro Arriagada, le informé de mi intención de participar en dicha Conferencia información que me imagino habrá sido transmitida en Chile.

## Participantes

En la Conferencia estuvieron representados 83 países con un total de 385 delegados además de otras 30 personas que representaban 14 organizaciones internacionales. Si bien la mayoría de

Los participantes pertenecían a partidos u organizaciones de inspiración marxista, es importante destacar que existía un grupo bastante numeroso de delegados representando organizaciones de inspiración ideológica democrata cristiana y social democrata además de destacadas personalidades religiosas como el obispo de Cuernavaca Sergio Mendez Arceo y el Canónigo belga Raymon Goor de la Universidad de Lovaina. A modo de ejemplo podría señalar que en la delegación Argentina participaba el Senador Radical Hipólito Solari Yrigoyen; en la delegación de Costa Rica un diputado del Partido de Liberación Nacional; representantes de los partidos de gobierno de Dinamarca, Suecia, Finlandia, Noruega, Holanda etc.

En la delegación Inglesa participaban representantes del Partido Laborista, entre ellos la ex ministro de Desarrollo Judith Hart, la delegación Italiana estaba integrada por 44 personas de todos los partidos políticos italianos excepto el neo fascista, de los cuales habían 9 delegados democrata cristianos entre ellos un diputado.

Estaba también representada oficialmente la UITUC por intermedio de su Secretario General, además de representantes de grupos juveniles DC de Francia y Bélgica.

Podría alargarme en detalles acerca de las diversas delegaciones pero creo que estos pocos ejemplos bastan para establecer que

La Conferencia se desarrolló en un marco de amplitud con participación de delegados de numerosos países, de distinta posición ideológica

### Temario y Desarrollo de la Conferencia

El Temario de la Conferencia cuyo detalle conoció en Atenas era el siguiente:

1. Información sobre la situación actual de Chile y sobre la lucha del pueblo chileno contra la dictadura.
2. llamado de los pueblos del mundo a la 30ª Sesión de la Asamblea General de las Naciones Unidas para que adopte medidas eficaces e inmediatas para la aplicación de la Resolución 3219 (xxix) del 6 de Noviembre de 1974 que pide:
  - a) Cobrar fin a la tortura
  - b) Liberar los presos políticos
  - c) Restaurar los Derechos Humanos fundamentales y las libertades Democráticas.
3. Información sobre el Movimiento Internacional de Solidaridad con el pueblo de Chile después de dos años, demostrando su dimensión política, su vitalidad y sus iniciativas creadoras.
4. Coordinación de un programa de acción y de campañas especiales con el fin de obtener:
  - la aplicación de las disposiciones de la Resolución 3219 de N.U.
  - la extensión del aislamiento político, diplomático y económico de la dictadura fascista

- la intensificación del apoyo a la lucha del pueblo chileno " (Traducido de la "orden del día" de la Conferencia, que estaba en Francés).

El Desarrollo de la Conferencia fue el siguiente.  
13/Noviembre. Inauguración pública en el estadio de Atenas.

14/Noviembre. Sesión Plenaria.

En esta sesión hubo un discurso inaugural del Alcalde de Atenas, una Intervención de Eledonio Almeyda y la Presentación de un Informe sobre los "crímenes de la Junta".

Posteriormente hubo numerosas intervenciones de los diversos delegados, informando sobre las actividades realizadas en relación a la situación chilena.

15/Noviembre. Sesiones de diversos grupos.

La Conferencia se dividió en diversos grupos. Juventud; Sectores de Iglesia; Mujeres; Sindicales; artistas e Intelectuales, Políticos y Parlamentarios.

16/Noviembre. Sesión Plenaria de clausura.

En esta sesión hubo también numerosos discursos de diversos delegados (que no habían alcanzado a intervenir en la 1ª sesión)

Además los diversos grupos presentaron sus conclusiones e informaron acerca de lo que habían discutido.

Finalmente se aprobaron tres documentos como conclusiones de la Conferencia

- Los documentos finales de la Conferencia fueron:
- Mensaje al Pueblo de Chile
  - Llamado a los pueblos del Mundo
  - Programa de futuras actividades de solidaridad con el pueblo de Chile.

Los dos primeros son de tipo de claratorio, muy generales. El tercero es una lista de proposiciones concretas de acción para ser implementadas por los diversos Comités de Solidaridad con Chile que existen en ~~en~~ numerosos países.

### Participación Personal

Personalmente participé en los siguientes eventos

- Conferencia de Prensa de los Chilenos

En ella me preguntaron acerca del significado político de mi asistencia a la Conferencia. En mi respuesta expresé que estaba a título personal, que no representaba oficialmente a la DC Chilena y que por lo tanto no había que atribuirle ningún significado político especial. Pero que por otra parte creía que mi presencia en esa Conferencia junto a dirigentes políticos chilenos con quienes habíamos tenido y seguramente seguimos teniendo diferencias para apreciar la situación chilena tenía un significado simbólico.

- importante en el sentido que había mirar más lo que nos unía y no lo que nos separaba. Y que uno de los puntos de unión era nuestra oposición a la dictadura chilena.
- b) Participación en la reunión de los grupos Cristianos y de la Juventud.  
Intervenciones sin mayores trascendencias políticas.
- c) Discurso en la Sesión Plenaria del 14/Nov.  
Como esta fue mi intervención principal en la conferencia creo conveniente enviarle copia del discurso (Va adjunto)

### observaciones

- a) Me pareció importante y positiva la participación en esta conferencia tanto en lo personal como también para el Partido.  
Desde luego se establece contacto con distintas fuerzas políticas no marxistas de diversos países que generalmente tienen una visión muy negativa de la actitud de la D. C. tanto por la cuota de responsabilidad que le corresponde en el derrumbe institucional chileno como por una hipotética actitud de complacencia frente a la dictadura. (No vale la pena entrar aquí en un debate acerca de las razones por las

cual es este esta opinion algunas de las cuales son imputables a la DC chilena como el envio de una delegacion a Europa despues del golpe y declaraciones publicas de algunos dirigentes del Partido). Es cierto que esta opinion esta cambiando gradualmente pero para que ello se concrete se requiere una actitud de la DC chilena mas agresiva en el exterior.

Como ejemplo podria mencionar la actitud de los DC Italianos y de los dirigentes Juveniles de la Union Europea DC que al final de mi intervencion se acercaron a felicitar me y a expresarme su total acuerdo con lo que yo habia dicho. Ademas me dejaron lo positivo que era para ellos ~~por~~ la presencia de un DC chileno en un evento de esta naturaleza.

- b) Es Necesario que la directiva del Partido defina un criterio respecto a la participacion de los DC que estamos fuera de Chile, en eventos de este tipo

Particularmente en mi caso, he recibido diversas invitaciones a participar en foros, seminarios o conferencias sobre la realidad chilena, la mayor parte las he rechazado principalmente por el riesgo de no crearle problemas a la directiva en Chile. Sin embargo deseo expresarle con franqueza que me parece que la actividad de

los PC fuera de Chile, lejos de ser perjudicial con lo que se está haciendo en Chile, debiera ser complementario y el PC debiera mostrar sin ambigüedad alguna fuera de Chile su absoluto rechazo al actual régimen chileno, y en ese objetivo sin duda que nos estamos en el exterior podemos jugar un papel.

Por eso le reitero la necesidad que la directiva defina un criterio respecto a este tipo de reuniones ya que es imposible consultar en cada oportunidad. Por mi parte me parece adecuado que se autorice ~~la~~ nuestra participación (aunque por supuesto esta autorización no sea pública) siempre que

a) se asista a título personal, sin comprometer oficialmente al partido

b) las reuniones que se realicen sean pluralistas e incluyan con la participación de personas ~~o~~ o grupos de diversa orientación ideológica.

Mientras reciba alguna comunicación oficial este será el criterio que por mi parte mantendré.

c) Finalmente deseo expresarle que no he querido entrar aquí en el delicado tema de la estrategia del partido y su rechazo a cualquier contacto con los partidos de izquierda. Creo que el tiempo demostrará que la necesidad de crear para Chile una alternativa política estable obliga a un gran acuerdo o compromiso de mayoría sin exclusiones a priori,

para establecer una democracia verdadera y renovada institucionalmente en nuestro país. Pero ese no es el tema de este informe.

Solo quiero insistir en la necesidad que la D.C. se resuelva a tener una expresión fuera de Chile.

El otro día pasó por aquí Genaro y planteó que el Partido en Chile tenía que optar entre combatir a la Junta dentro o fuera de Chile, pues ambas acciones eran incompatibles ya que cualquier acción fuera de Chile nos enajenaba aún más la enemistad de los militares, con alguno de los cuales se debería contar para un restablecimiento democrático. Dicha actitud me parece peligrosa pues extremando el argumento, para aumentar nuestra credibilidad ante algunos sectores militares podríamos terminar defendiendo a Pinochet en el exterior. En otras palabras, no creo que la estrategia cualquiera que ella sea, impida decir la verdad fuera de Chile acerca del verdadero carácter del régimen Chileno.

Por último, una idea práctica sería considerar la posibilidad que alguien con toda la confianza de la directiva, se resuelva a salir de Chile (con el peligro que le impedirán regresar) y a tratar de presentar la posición de la D.C. chilena con respecto a la Junta, no solo privadamente sino también en alguna forma pública.

Es cierto que ello podría traer problemas para la posibilidad de un mejor contacto con algunos militares, pero me parece que nuestra credibilidad ante aquellos militares que podrían reaccionar frente a la actual situación aumentará no porque mantengamos silencio frente a lo que pasa en Chile sino en la medida que nos vean planteando alternativas serias para el futuro dando nuestro opinión sobre como debería ser la futura Institucionalidad Chilena y sobre quienes y como participarán en ella. En otras palabras se trata de nuestra vieja ~~inconspicua~~ facilidad para decir contra qué estamos y nuestra gran dificultad para ~~expresar lo que~~ formular un proyecto político concreto consecuencia con nuestras ideas de justicia y transformación social. Pero en fin, esto da ~~un~~ para un largo intercambio de ideas y no quiero alargar este informe que tenía otro objeto.

Un saludo afectuoso

Claudio Huepe

Dic/1975